


Проект большого масштаба 
Заместитель председателя Воронежской областной думы 

Ирина Транькова представила региональный проект «Карта 
здоровья» на II Международной научно-практической кон-
ференции «Социальная модернизация российского общества: 
проблемы и перспективы». Сообщение вызвало большой ин-
терес, поскольку проект предполагает создание  эффективной 
системы статистического наблюдения за состоянием здоровья 
населения  на качественно новом техническом уровне - с ис-
пользованием универсальной электронной карты. Обладателя-
ми «карты здоровья» уже  стали более четырёх тысяч жителей 
Воронежской области.

«Фронтовики» соберутся в Москве
Плановая подготовка к съезду Общероссийского народного 

фронта (ОНФ) находится на завершающем этапе. Об этом 
сообщил на пресс-конференции руководитель оргкомитета 
по подготовке съезда Андрей Бочаров, передает ER.RU. Съезд 
будет проходить с 11 по 12 июня. В первый день предполага-
ется обсуждение уставных и программных документов, а  на 
следующий - делегаты утвердят устав, а также руководящие и 
контрольные органы. В съезде примет участие около 1,5 тысячи 
человек. Делегацию «фронтовиков» от Воронежской области, 
в которую входят пять делегатов, возглавит руководитель ре-
гионального оргкомитета ОНФ, генеральный директор ОАО 
«Конструкторское бюро химавтоматики» Владимир Рачук.

С немецкой щепетильностью
В Воронеже побывали представители германских фирм  

«Хах Ланге» и  PWT, работающих в коммунальной сфере. 
На Правобережных очистных сооружениях канализации они 
провели не только теоретические, но и практические занятия, 
связанные с электронным управлением технологическими 
процессами очистки сточных вод.  Кроме того, профессор Ханс  
Хойслер, Моника  Дейтч и Лоран Дейтч продемонстрирова-
ли  своим воронежским коллегам из «Водоканала»  приборы 
технологического и лабораторного контроля  за качеством 
питьевой воды.  

Нелинейные уравнения на базе ВГУ 
Воронежский государственный университет совместно 

с Институтом Леви-Чивита (Италия) стал победителем 
конкурса поддержки сезонных научных школ в области 
биологии, математики, физики и химии 2013 года, проводимого 
Фондом «Династия». Всего на конкурс поступило 67 заявок. 
Международная школа по геометрии нелинейных уравнений 
в частных производных Diffiety School состоится на базе ВГУ 
уже в этом году. 

На Платоновском фестивале – замена 
В связи с болезнью Барбара Фриттоли была вынуждена 

отменить ряд своих выступлений – в том числе концерты 
в Вене 29 мая и в Воронеже 3 июня. На открытии третьего 
Платоновского фестиваля искусств на сцене театра оперы и 
балета выступит примадонна Музыкального театра имени 
К.С.Станиславского и Вл.И.Немировича-Данченко Хибла 
Герзмава. В сопровождении Воронежского академического 
симфонического оркестра под управлением Владимира Вер-
бицкого одна из наиболее востребованных российских певиц 
на мировой оперной сцене исполнит арии из опер Винченцо 
Беллини, Джузеппе Верди и Джакомо Пуччини.

Сообщения подготовили  
Валерий КазаНоВ, Николай Старых, Виталий ЧерНиКоВ.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
местами небольшие или умеренные дожди, грозы, 
местами - град; ветер восточный, умеренный, при гро-
зе - порывистый, сильный; температура +24...+29.

2 июня по области - облачно, дожди с грозами, 
местами - сильные дожди, град; ветер восточный, 
умеренный, при грозе местами порывистый, сильный; 
температура ночью +12...+17, днём +20...+25.

3 июня по области - облачно с прояснениями, ме-
стами дожди, в отдельных районах - сильные дожди 
с грозами; ветер восточный, умеренный, при грозе 
местами сильный; температура ночью +10...+15, 
днём +19...+24.
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дарья данилоВа

В этом году мероприятие 
состоялось в отреставриро-
ванном историческом здании 
Воронежского академическо-
го театра драмы имени А.В. 
Кольцова, в стенах которого 
30 мая юным зрителям пред-
ставили музыкальную сказку 
«Суперзаяц», а студенты во-
ронежских вузов и учащиеся 
школ организовали конкурсы, 
викторины и игры.

На стадионе «Чайка» се-
годня в 10.00 – большой спор-
тивный праздник, в котором 
принимают участие воспитан-
ники 25 детско-юношеских 
спортивных школ. В про-
грамме – парад, показатель-
ные выступления ведущих 

спортсменов, турниры по 
мини-футболу, стритболу, 
пляжному мини-футболу и 
волейболу, настольному тен-
нису, дартсу, армспорту. А в 
парке «Алые паруса» в 11.00 
ребята могут поесть моро-
женого на фестивале в честь 
этого вида сладости. Какой же 
праздник без любимого всеми 
воронежскими детьми Котён-
ка с улицы Лизюкова, которо-
го, благодаря одноимённому 
мультфильму, знают за преде-
лами региона и даже России? 
Лишний раз поздороваться с 
Котёнком можно на детском 
семейном празднике у памят-
ника милому зверю в 10.30. 
На это же время назначено 
празднование Дня защиты 
детей и в парке «Танаис».

Праздник  
полным ходом

Курению объявили бой
Сегодня в России вступил в силу ряд положений антита-

бачного закона, согласно которому с 1 января 2015 года будет 
введён полный запрет на курение в общественных местах. С 
1 июня 2013 года уже нельзя будет курить на территориях и 
в помещениях школ, вузов, больниц, театров, музеев, органах 
по делам молодежи, спортивных учреждениях, на детских 
площадках и пляжах, в самолётах и общественном транс-
порте, на вокзалах и в аэропортах, в лифтах, подъездах и 
других общественных местах. Глава Роспотребнадзора России 
Геннадий Онищенко не торопится радоваться, сообщает РИА 
«Новости». Он отметил, что сделан большой шаг в борьбе с 
курением, но это всё равно меньше, чем можно было бы пред-
принять. Продолжение темы - 2-я страница.

«Небесное дерево» начало вещание
В Японии началось вещание с самой высокой телебашни в 

мире. «Токийское небесное дерево», так называется сооружение 
высотой 634 метра. Оно занесено в Книгу рекордов Гиннесса 
как самая высокая в мире отдельно стоящая телекоммуника-
ционная башня. Её построили год назад, однако полноценное 
вещание центральных каналов страны началось только вчера. 
Её антенны передают не только цифровые телевизионные 
сигналы, но и обслуживают мобильные системы связи и на-
вигационные устройства. Высота выбрана не случайно: цифры 
«634» по-японски созвучны слову «Мусаси» - так в древности 
именовали район нынешнего Токио и прилегавшие к нему с 
севера территории.
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Как повысить эффек-
тивность работы обще-
ственных приёмных для 
граждан в Воронежской 
области?

Виктор ШеВЧенКо

Общественных приёмных  
в нашем регионе  действи-
тельно много, они действуют 
«от имени и по поручению» 
губернатора, полномочного 
представителя Президента 
РФ в ЦФО, депутатов различ-
ных уровней, руководителей 
органов местного самоуправ-
ления, политических партий.  
В принципе, цели и задачи у 
них одни и те же – максималь-
но помочь людям в решении их 
насущных проблем либо дать  
гражданам толковые  разъяс-
нения по  их обращениям.

- Для повышения эффек-
тивности работы приёмных 
необходима  координация 
осуществляемой ими деятель-
ности, - убеждён заместитель 
губернатора - руководитель 
Аппарата губернатора и обл-
правительства Юрий Агиба-
лов. -  Сама жизнь диктует 
необходимость выстраивания 
механизмов взаимодействия 
и  постоянного диалога в ин-
тересах населения.

И такую работу сегодня 
проводит региональное пра-
вительство. Так, в апреле был 
проведён семинар-совещание 
с руководителями обществен-
ных приемных губернатора 
и полпреда Президента РФ в 
ЦФО,  а на днях  состоялось 
подобное мероприятие, орга-
низованное  для  руководите-
лей общественных приёмных 
партии «Единая Россия». 

- Подобную практику  мы 
будем продолжать, - отметил 
Юрий Агибалов, выступая 
перед участниками  этого оче-
редного семинара-совещания. 
Проходил он, кстати, в Бутур-
линовке, а идея его проведе-
ния  принадлежит первому 
заместителю председателя Ко-
митета Госдумы РФ по труду, 
социальной политике и делам 
ветеранов Галине Кареловой. 

Галина Николаевна  при-
сутствовала на данном ме-
роприятии и посвятила своё 
выступление федеральным 
программам социальной под-
держки населения. Естествен-
но, особое внимание  она уде-
лила  при этом роли и месту 
общественных приёмных  в 
реализации означенных  про-
грамм.
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Приёмных 
много, 
цель одна

 Уважаемые воронежцы!
Благополучие подрастающего поколения – высшая ценность 

любого общества. Детство - важный этап жизни человека, и не слу-
чайно День защиты детей является одним из наиболее известных 
и широко отмечаемых международных праздников. Мы, взрослые, 
несём ответственность за воспитание в подрастающем поколении 
лучших нравственных качеств, патриотизма и гражданственности. 
Для того чтобы привлечь внимание к этим вопросам, для повышения 
уровня поддержки талантливых ребят, а также детей, оказавшихся 
в трудной жизненной ситуации, нынешний год в Воронежской об-
ласти был объявлен Годом ребёнка.

Решение демографических проблем, физическое и духовное бла-
гополучие, качественное образование и полноценный отдых детей 
являются приоритетными задачами для региональной власти. В 
Воронежской области успешно реализуются меры государственной 

поддержки семьи и детства. Особое внимание – детям-сиротам, детям, 
живущим в малоимущих или неполных семьях, детям с ограничен-
ными возможностями.

Искренне благодарим родителей, бабушек и дедушек, педагогов, 
медицинских и социальных работников за ежедневный самоотвержен-
ный труд, за щедрость сердец, за любовь и заботу о будущем Воронеж-
ской области и России. Уверены, что условия для многостороннего 
развития детей, широкая поддержка талантливых и одаренных ребят, 
искреннее внимание и семейное тепло завтра вернутся успехами и 
достижениями нового поколения воронежцев. Мы обязаны сделать 
так, чтобы у каждого ребёнка детство было счастливым.

Губернатор Воронежской области  а.В. ГордееВ

Председатель областной думы  В. и. КлюЧНиКоВ

Сегодня – Международный день защиты детей

евгений романоВ,

краевед, г.богучар

Ситуация в уезде в тот 
момент была очень сложная: 
из-за засухи и Гражданской 
войны разразился страшный 
голод. В Богучаре жители 
съели всех кошек и собак. Га-
зета «Воронежская коммуна» 
в июне 1922 года сообщала: 
«Голод в уезде большой. Вот 
цифры: в январе по 12 во-
лостям умерло 221 человек 
(150 от голода), в феврале - 
295 (148 от голода), в марте 
- 549 (255 от голода). В уезде 
участились случаи людоед-
ства. Так, в селе Бычек умер 
в одной семье мальчик. Его 
родные отрезали часть еще не 

остывшего трупа и утолили 
голод». Как раз в то время, 
когда Андрей Платонов рабо-
тал в «Воронежской комму-
не», газета писала о Богучаре: 
«Работа понемногу входит в 
колею, функционирует мо-
лочная ферма. Молоко пере-
дается детским приютам и 
больницам, началась работа 
колбасной фабрики» (28 ян-
варя 1921 года). 

Непростым для богучар-
цев оказался и 1922 год. Но, 
несмотря на все трудности, 
город жил и трудился. 1 апре-
ля был открыт районный кра-
еведческий музей,  «имевший 
до 2000 отдельных предметов, 
преимущественно от эпохи 
Гражданской войны». 

В романе  «Чевенгур» Ан-
дрей Платонов говорит и о 
событиях, происходивших в 
Богучарском уезде в двадца-
тые годы: «В Россоши — по 
рассуждениям самих чевен-
гурцев — народ тяжеловатый, 
пригнетенный помыслами к 
земле. В Богучаре же — воз-
душный, добрый. Божьи люди. 
До революции Богучарский 
уезд был центром федоров-
щины — апокалиптического 
сектантского движения, сотни 
тысяч приверженцев которого 
упорно жили в безгрешности 
и аскезе, со дня на день ожи-
дая второго пришествия и 
Страшного суда. Видя такое 
настроение населения, боль-
шевики устроили федоровцам 
второе пришествие: почти все 
они сгинули в лагерях». 

В районе городской элек-
тростанции скважина была 
маломощной и богучарцы 
обратились к Андрею Пла-
тонову, на тот момент пред-
ставителю губисполкома, с 
просьбой соорудить водо-
провод.  
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У истоков «Чевенгура»
Сегодня мы рассказываем о малоизвестных страницах жизни 
Андрея Платонова, связанных с «Коммуной» и Богучаром

Андрей Платонов - слева второй, прислонившийся к самолёту, Виктор Шкловский - 
крайний справа сидит на крыле аэроплана (фото публикуются впервые).

22 января 1921 года в районном центре в здании 
местного ревкома выступил электрик андрей 
Платонов, впоследствии известный писатель. он 
сделал доклад «о частной электрификации Бо-
гучара при использовании вод реки дон». «Элек-
трификация есть начало освобождения человека 
от угнетения материей, от борьбы с природой», 
– писал андрей Платонов в газете «Воронежская 
коммуна».   

Совсем недавно, на исходе четвёр-
той ученической четверти, мы были 
в Колыбельской школе. Школа как 
школа: просторная, светлая, на 
переменах шумная от ребячьего 
смеха и беготни. Кто-то играет в 
настольный теннис, кто-то – в до-
гонялки, а кто-то ещё раз неспешно 
листает учебник…

Виктор Силин

с.колыбелка, лискинский район

Ребята способные, воспитанные – что 
Олег Меняйлов, что Юля Гусакова, что Даша 
Горелова, что Дима Костырко...

Вместе с русскими здесь учатся и дети 
турок-месхетинцев, вынужденных пересе-
ленцев из Узбекистана. Дети как дети. Вот, 
например, Медина Камалова преуспевает в 
истории и краеведении, а Исмихан Кадиров 
– в спорте. Он на чемпионате по рукопашно-
му бою в Индии стал победителем!

После занятий юные колыбельцы не 
спешат по домам – есть здесь кружки: во-
кальный, танцевальный, спортивный. Но 
самый известный – не только в Лискинском 
районе, но и в стране – бумажного моде-
лирования. Ведёт его библиотекарь Ольга 
Петровна Калиничева. На всероссийских 
конкурсах поделки ребята удостаивались 
высших наград. И более того: были даже 
представлены на Международном авиакос-
мическом салоне. Так, победителю Мамеду 
Зандарову сам Президент Владимир Путин 
руку пожал и поздравил его.

Сегодня, в Международный день защиты 
детей, здесь как раз открывается традици-
онный пришкольный лагерь «Малышок». 
Многие из тех, кого вы видите на нашем 
снимке, будут его участниками.

- Немало интересного ждёт летом наших 
учеников, - рассказывает директор школы 
Ольга Ивановна Нечкина. – Конкурсы 
рисунков, музыкальные посиделки, викто-
рины, походы по родному краю. И, конечно, 
не обойдут они стороной прекрасно обо-
рудованный пляж на Дону. Кстати, плава-
нием у нас занимается с ребятами учитель 
физкультуры Иван Владимирович Чалый, 
мастер спорта СССР по плаванию.

Старшеклассникам тоже скучать не 
придётся: они займутся декоративным 
цветоводством, опытнической работой по 
биологии.

Вот таковы ближайшие планы у детей и 
их наставников из Колыбельской школы. 
Школы, которой в нынешнем году испол-
няется 140 лет!

«Должны смеяться дети…»
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Уже седьмой год подряд почётными участниками 
торжества в честь «цветов жизни» становятся око-
ло 700 детей из малообеспеченных, многодетных 
семей, учащиеся школ, школ-интернатов и детских 
реабилитационных центров из районов области. 

Продолжение темы – на 2-й и 4-й страницах



Алексей ПАВЛОВ

Экс - мушкетёр возглавил 
«Общероссийское движение 
за права курильщиков». В 
конце апреля этого года в па-
вильоне «Главтабак» ВДНХ 
состоялся съезд знатных 
курильщиков, на котором 
были замечены поэты, теле-
ведущие и другие извест-
ные приверженцы сигарет 
и трубок.

После съезда курильщики 
уютно расположились в ша-
тре, в котором тихо играла 
музыка, а окрест висело си-
зое табачное облако. В такие 
минуты благостно мыслится 
о радостях бытия и прочь 
уходят думы о каких - то за-
претах, придуманных ретро-
градами, не ведающими, что 
творящими. 

Но есть минуты, распола-
гающие к другим мыслям, и 
навевают их иные события. 
В своём предсмертном ин-
тервью, опубликованном 
в газете «Известия», Мус-
лим Магомаев признал-
ся: «Если бы была вторая 
жизнь, то единственно, что 
я бы изменил, - не стал бы 
курить». Лауреат Нобелев-
ской премии, умерший в 56 
лет Иосиф Бродский, писал 
одному из своих друзей: «Не 
знаю, есть ли Гончарова, но 
сигарета мой Дантес!». Пе-
чальный список безвремен-
но ушедших знаменитостей 
можно продолжить: Алек-
сандр Абдулов (рак лёгких), 
Николай Крючков (опухоль 
горла), Ролан Быков (рак 
лёгких)… 

Курить или не курить – 
дело, конечно, свойское. Но 
уместно ли проводить целый 
съезд курильщиков – боль-
шой вопрос. Вопрос и в том, 
кто его спонсировал? Кто 
тратился на организацию? 

Американцы, принявшие-
ся в последние годы про-
водить массовые атаки на 
курение, выявили прямую 
зависимость моды на куре-
ние в 30-50-х годах прошлого 
века с прямым подкупом 
звёзд Голливуда табачными 

королями. Только за один год 
табачный концерн American 
Tobacco за рекламу сигарет 
выплатил актёрам 3,2 мил-
лиона долларов. Специали-
сты считают, что именно 
классические киноленты 
«Касабланка» и «Вперёд, 
странник!» помогали форми-
ровать всеобщую терпимость 
к курению. 

Зато сегодня герои Гол-
ливуда не курят, если кто-то 
дымит на экране, то, увы, 
либо это русский, либо араб, 
в крайнем случае – китаец. И 
это, конечно, антигерой: или 
убийца, или террорист. Сегод-
ня Россия – самая курящая 
страна мира, мы вторые (по-
сле Китая) по физическому 
объёму табачной продукции 
на земле. В нашей стране – 44 
миллиона курильщиков.

Новый антитабач-
ный закон позволяет 
вводить дополни-
тельные изменения 
в местное законода-
тельство. Во многих 
районных поликли-
никах Воронежской 
области, например, 
должны появиться 

«антитабачные» кабинеты, 
где врачи будут помогать 
желающим бросить курить. 
В Воронеже вводится запрет 
на курение в школах, вузах, 
в больницах, поликлиниках, 
внутри и близ вокзалов, 
в санаториях, в лифте, на 
транспорте…

Кстати, депутаты област-
ной думы намерены обсудить 
инициативу, которую прояви-
ли народные избранники 
некоторых крупных городов. 
Если водитель маршрутки 
дымит в салоне, то пассажи-
ры…вправе не оплачивать 
проезд.

С 1 июня свершится благое 
дело: курильщиков начнут 
изгонять из общественных 
мест. Ожидается, что число 
курильщиков к 2020 году 
должно сократиться на 25 
процентов. Но поднимается 
элита и говорит: ущемляют 
наши права! Бывшие муш-
кетёры при шляпах встают в 
позу, мол, курить не брошу, 
и вам не советую. Впору 
вспомнить старую русскую 
мудрость: не учи плясать, я и 
сам скоморох. 

Этот и другие тексты Алексея 
Павлова можно прочитать на 
авторском сайте ap-pavlov.ru.
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Олег  ПОПЦОВ 

 Разумеется, управление не исключает потребности 
познания, но это познания другого рода. Подразуме-
вается, что всё, творящееся до того, обладатель власти 
должен знать. Если подобного капитала у властвующего 
нет, положенный ему по рангу авторитет убывает на гла-
зах. Нынешняя стремительная взлётность омоложённой 
власти – подтверждение тому. Но если бы только это. 
Главным изъяном развития современной России явля-
ется отсутствие объединяющей национальной идеи. 

 Громадная страна, лишённая скреп, существовать 
не может. И ни монархия, ни демократия, ни диктатура 
скрепой не являются. Ибо первое, второе и третье – по 
сути, политический строй – среда обитания общества. 
Скрепа – общенациональная идея. Большевики это по-
няли и предложили её народу: «Догнать и перегнать». 
Всего три слова, как и в Америке, – «Америка превыше 
всего». 

 Для великой страны, каковой является Россия, 
при этом следует уточнить: изначально она получила 
определение великой не за достижения в развитии нау-
ки, культуры, образования, не за несметные природные 
богатства, а за непомерное пространство, территорию. 
А для страны с таким жизненным пространством 
объединяющей идеей может 
быть только идея движения, 
как и его направление. В 
моём понимании это может 
быть некий слоган: «Вперёд, 
Россия!», либо «Россия, 
вперёд!». 

 Движение вперёд по 
бездорожью невозможно. 
Значит, главенствующим 
национальным проектом 
должен стать проект сотворения пути от Балтийского 
моря до Тихого океана. Создание великого транзита 
Восток–Запад в автодорожном и железнодорожном 
исчислении. Это золотое дно для страны. Здесь таится 
ответ на вопрос: где и как появятся обещанные высокой 
властью 25 млн. новых рабочих мест. 

 С этого момента неминуемо начнётся освоение Си-
бири. Не надо эпигонствовать и копировать концепцию 
развития с чужой страны. Россия, как данность, не 
имеет аналогов в мире, и сделать её второй Америкой 
или Францией не удастся. Но изучать зарубежный 
опыт необходимо. Вспомните, какое решение принял 
президент Америки Рузвельт, когда на США обруши-
лась Великая депрессия и безработица достигла такого 
уровня, что могла опрокинуть страну. Он начал строить 
дороги, и вопрос с безработицей, главной опасностью 
для Америки, был решён. Столь значимый шаг пре-
зидента не только ликвидировал безработицу, но и 
обеспечил впоследствии последепрессионный эконо-
мический рывок. 

 Как только заработает национальный проект «Да-
ёшь транзит Запад–Восток, Балтийское море – Тихий 
океан», единомоментно начнётся реальное освоение 
Сибири. А угроза её утраты налицо. Сегодня освоени-
ем и заселением Сибири и Дальнего Востока вполне 
успешно занимается Китай. Сопоставьте цифры росси-
ян, за последние 20 лет покинувших Сибирь, с цифрами 
осевших там китайцев. И осознание демографической 
реальности вернётся мгновенно. А посему не лишённый 
отчаяния вопрос к нашей высокозначимой власти: 
«Чего мы ждём?» Впрочем, ответ однозначен. Либо 
сейчас, либо никогда. 

 У нас самый большой надел земли в мире – 1/5 
часть суши. Столько чернозёма нет нигде. Академик 
Петраков писал: «Мы в состоянии кормить Европу и 
обеспечить её экологически чистыми сельскохозяй-
ственными продуктами». Вот вам ещё один общена-
циональный проект развития страны. Мы одержимы 
в желании выглядеть современными. Модернизация, 
нанотехнологии – всё это прекрасно. Но любой на-
циональный проект должен опираться на базовое 
превосходство России и развиваться не вне, а внутри 
этих базовых преимуществ. 

 У России много проблем. Среди них полноценный 
изъян, лишающий народ веры в будущее. Есть традиция 
обвинять в несовершенстве настоящего прошлое. Вся 
идеология 90-х была построена на этом. Во всём-де 
виноват проклятый совок. Не собственное неумение, 
а наследство, которое досталось Борису Ельцину и 
младореформаторам, которых он призвал в качестве 
опоры. Если говорить о наследстве, то это было наслед-
ство великой страны. Ну а то, что младореформаторы 
приняли эстафету на её спаде, а не на взлёте, это стало 
их проблемой, достойно решить которую они не смог-
ли. Кто хочет быть властью, должен принять все её и 
страны горести и радости. Ибо власть – это всегда не-
померное испытание. Не хотите страдать – откажитесь. 
Не отказались, и тогда амбициозность, а затем корысть 
взяли верх. 

 У всякого движения вперёд, как и отставания, своя 
энергетика, которая питает как первое, так и второе. 
Низкий уровень производительности труда, стоящие 
заводы с глазницами выбитых окон, вымирающие 
деревни, в которые бизнес не собирается вкладывать 
свои доходы, а значит, и остановившееся в развитии 
сельское хозяйство. Наука не востребована неполно-
ценной экономикой, крах образования. Это состояние 
экономики, производства, образования, культуры и есть 
тормоз развития. Но всё перечисленное – опасности, 
но опасности преодолимые. Однако есть нечто пере-
чёркивающее любые надежды общества. 

 Нарастающее, а не убывающее социальное неравен-
ство между 7–10 процентов богатых и основной массой 
населения. Власть, провозгласившая в 90-х, что рынок 
всё отрегулирует, опрокинула страну. И этот самый 
рынок действительно «отрегулировал» крах экономи-
ки. Что это значит? Вывод, а точнее действие, которое 
непременно состоится: «Они должны уйти или мы их 
уйдём». Посмотрите на состав Государственной думы. 
Почему там нет нас? – вопрошает народ – рабочих, 
фермеров, преподавателей, учёных, деятелей высокой 
культуры, представителей медицины. Только знаковые 
изменения в мире социального неравенства даруют 
обществу мир. Это не интерпретации автора статьи, а 
почти дословно из того, о чём говорят сограждане, не 
в офисах – там другой мир, а на улицах, в театральных 
фойе, метро, на рынках, в студенческих аудиториях, 
поликлиниках, научных институтах, а по сути – вез-
де. И всё вершит итоговый вопрос: что происходит в 
нашей стране? Кто мы? И нет сомнения, понимание 
такого состояния общества побудило президента на 
пятичасовой открытый разговор со страной. 

Публикуется с разрешения «Литературной газеты».

МНеНие

«Неуд» за работу  
над ошибками

Академик 
Петраков писал: 

«Мы в состоянии кормить 
Европу и обеспечить её 
экологически чистыми 
сельскохозяйственными 
продуктами».

Завершился визит во 
Вьетнам делегации 
Воронежского государ-
ственного архитектурно-
строительного универ-
ситета. Целью поездки 
было продолжение и 
развитие дружеских от-
ношений с вьетнамски-
ми университетами. 

Сергей КОЛОдяжный,
исполняющий обязанности 
ректора ВГАСУ

В результате заключено 
соглашение о сотрудниче-
стве между Воронежским 
ГАСУ и Донтхапским госу-
дарственным университетом 
(Вьетнам). Предусматрива-
ется реализация совместных 
научных проектов, разработка 
и внедрение совместных об-
разовательных программ и 
выдача двойных дипломов, 
академический и научный 
обмен, обмен обучающимися. 
В частности, уже с 1 сентября 
этого года около 100 вьетнам-
ских студентов будут парал-
лельно обучаться как в своём 
вузе, так и в Воронежском 
ГАСУ. Им предстоит осваивать 
профессии, входящие в укруп-
нённую группу «Архитектура 
и строительство».

Подобного рода формы 
сотрудничества имеют боль-
шое значение и существенно 
повышают престиж вуза как 
внутри своей страны, так и на 
международной арене. Ведь 
представить современное, 
динамично развивающееся 

учебное заведение без широко 
налаженных международных 
связей сегодня попросту не-
возможно. 

Запланированная программа 
визита выполнена полностью. 
К огромному сожалению, за-
вершение поездки оказалось 
омрачено серьёзным заболе-
ванием ректора Воронежского 
ГАСУ Юрия Борисова, воз-
главлявшего делегацию вуза. 
Лёгкая простуда, с которой он 
отправился в командировку, в 
условиях жаркого и влажного 

климата Юго-Восточной Азии 
переросла в тяжёлую пневмо-
нию. Юрий Михайлович был 
госпитализирован в одну из 
лучших клиник Хошимина 
– Cho Ray HospitaL. Врачи 
клиники заслуживают самых 
искренних слов благодарности. 
Нельзя не отметить их высокий 
профессиональный уровень. 
Многие специалисты клиники 
проходили обучение в Герма-
нии, они постоянно консульти-
руются со своими немецкими и 
французскими коллегами. 

На сегодняшний день со-
стояние Юрия Михайловича не 
вызывает у врачей опасения за 
его жизнь: развитие инфекции 
остановлено, повторные анали-
зы свидетельствуют о работо-
способном состоянии жизненно 
важных систем организма. Но 
для окончательного выздоров-
ления необходимо время. 

Неоценимую помощь ока-
зало Генконсульство РФ в 
Хошимине и лично генконсул 
Анатолий Васильевич Боро-
вик. Внимательно следил за си-

туацией и оказывал поддержку 
губернатор Воронежской об-
ласти Алексей Васильевич 
Гордеев. От многотысячного 
коллектива Воронежского 
ГАСУ хочется поблагодарить 
всех, кто в эти тревожные для 
вуза дни проявил неравно-
душие и выразил искреннюю 
поддержку.

Надеемся на скорейшее 
выздоровление ректора Во-
ронежского ГАСУ Юрия Ми-
хайловича Борисова и возвра-
щение в родной вуз.

Друзья познаются не только в учёбе
Контакты | Воронежский государственный архитектурно-строительный университет  
с каждым годом расширяет своё участие в мировом образовательном пространстве.  
В частности, на качественно новый уровень выходит сотрудничество с далёким Вьетнамом

Представители ВГАСУ с вьетнамскими коллегами.

В кабинетах нынешней власти, нацеленной 
на омоложение, количество неумеющих 
зашкаливает. Почему? Нет жизненного опыта.  
А только он творит авторитет властвующего. Есть 
такое понятие – школа жизни. Её надо пройти. Это 
называется поэтапностью роста. И даже два или 
три высших образования этого не заменят. 

АКтУАльНО

Михаил Боярский верен вредным привычкам. 
Он не снимает свою вечную шляпу даже перед 
официально принятым законом против курения, 
который вступает в силу с 1 июня 2013 года.

В кино  
не курят

Валерий Сенин 

Этот интернат – единствен-
ный подобного рода в нашем 
крае. Он располагается в Бу-
турлиновке с 1943 года. Здесь 

сейчас проходят лечение и 
реабилитацию 176 детей с 
тяжелейшим заболеванием 
– центральным нервным па-
раличом, 99 детей из числа 
детей-сирот и детей, оставших-

ся без попечения родителей. 
Очень многие воспитанники 
интерната являются лежачими 
больными. 

-В интернате находятся дети 
с непростой судьбой, они обде-
лены родительским теплом и 
лаской, нуждаются в посторон-
ней помощи и требуют особого 
внимания и заботы, - отметила 
Галина Карелова. - Благодаря 
кропотливой работе персонала 
многие дети приобретают по-
лезные знания и навыки. Каж-
дое их достижение - огромная 
заслуга социальных работни-
ков, медиков, педагогов, воспи-

тателей. Простое человеческое 
тепло и участие могут творить 
чудеса. Это замечательно, и 
такие учреждения непременно 
надо поддерживать. 

По словам Галины Карело-
вой, в Воронежской области 
накоплен серьёзный опыт рабо-
ты с такими детьми. Коллекти-
вом учреждения разработаны 
обучающие, реабилитационные 
и развивающие программы. 
Методическую помощь дому-
интернату оказывает област-
ной реабилитационный центр 
для детей-инвалидов «Парус 
надежды».

Заботу – детям непростой судьбы
Cоциум | Галина Карелова посетила Бутурлиновский детский дом-интернат
В минувшую среду в рамках визита в 
Бутурлиновский муниципальный район первый 
заместитель председателя Комитета по труду, 
социальной политике и делам ветеранов 
Государственной думы Галина Карелова посетила 
Бутурлиновский детский дом-интернат для 
умственно отсталых детей. Целью поездки было 
ознакомление с условиями жизни и реабилитации 
детей, а также реализацией плана по проведению 
строительно-ремонтных работ.

Анастасия КУЗнеЦОВА

В начале нынешнего года 
тяжело заболела моя восьми-
летняя дочка, врачи поставили 
страшный диагноз – онколо-
гия. С того январского дня, 
когда на нас обрушилось это 
известие, мир распался на две 
части. Казалось, никогда боль-
ше в наш дом не придут покой 
и безмятежность. За чертой 
нездоровья оказались столь 
любимые дочерью гимназия, 
танцевальная студия, музы-
кальная и художественная 
школы, оставив в настоящем 
лишь страх, тревогу и больнич-
ную палату. 

Сегодня, спустя несколько 
месяцев борьбы с болезнью, 
мы уже отчетливо понимаем, 
какую огромную поддержку 
на этом непростом пути по-
лучили от знакомых и совсем 
не знакомых прежде людей. 
Первыми вселили веру в вы-
здоровление нашей Анечки 
заведующая онкогематоло-
гическим отделением Воро-
нежской областной детской 
клинической больницы №1 

Наталья Борисовна Юдина и 
лечащий врач Марина Арка-
дьевна Соловьева. Не счита-
ясь со временем, беседовали, 
разъясняя смысл лечения. Их 
профессионализм и душевная 
чуткость помогли справиться с 
растерянностью и отчаянием, 
обрести уверенность в благо-
получном результате всех 
медицинских процедур. А как 
они умеют находить подход 
к малышам! Согласитесь, до-
рогого стоит, что измученный 
болезнью ребенок встречает 
доктора улыбкой. Для на-
шего, порой жесткого време-
ни удивительно, как врачи и 
медсестры отделения онкоге-
матологии, которые каждый 
день встречаются с бедой и 
болью, не очерствели душой, 
сохранили в себе доброту и 
милосердие и не устают нести 
их детям.

Не забыли мою девочку 
и в воронежской гимназии 
№2. Учительница и классная 
«мама» 2-го «Б» класса Ирина 
Анатольевна Чупахина вна-
чале постоянно справлялась о 
здоровье Анечки по телефону, 
а как только представилась 
возможность, стала заниматься 
с ней на дому. Для уроков ан-
глийского языка нашла время 
в своем плотном рабочем гра-
фике Маргарита Николаевна 
Говорова. По своей инициативе 

занятия по изобразительному 
искусству неоднократно про-
водила Наталья Павловна 
Ряполова. 

Сейчас утверждают, и порой 
не без основания, что школа 
теряет свои воспитательные 
функции. Но нашей семье по-
везло, что свои первые школь-
ные шаги дочка делает в гим-
назии №2. Уверена, что Анечка 
навсегда сохранит рисунки 
своих одноклассников с по-
желаниями выздоровления, те 
подарки и сувениры, которые 
передавали ей в дни болезни 
ученики и их родители. А также 
дочь твердо усвоит простую 
истину, как важно не оставлять 
человека один на один со своей 
бедой. Трудно сказать, как бы 
мы пережили это страшное для 
нас время, если бы не поняли, 
не увидели, не почувствовали, 
как много рядом добрых людей. 
Наша семья безмерно благо-
дарна родительскому комитету 
2-го «Б» класса, мамам и папам 
как одноклассников нашей до-
чери, так и совсем не знакомых 
ей ребят за их поддержку, в том 
числе и финансовую. Низкий 
поклон всем! 

И еще один штрих в раз-
говор о милосердии, которое, 
несмотря ни на что, живо в на-
шем обществе. Анюта продол-
жает заниматься музыкой, не 
только сама, но и с педагогом. 

По велению души и сердца, со-
вершенно бескорыстно каждую 
неделю в наш дом приходит 
преподаватель школы искусств 
№7 Татьяна Геннадьевна Ва-
сильева, чтобы давать девочке 
уроки игры на фортепьяно и 
сольфеджио. Причем никто ее к 
этому не обязывал, свои услуги 
педагог предложила сама, как 
только стало известно о ди-
агнозе, поставленном врачами 
моей дочери. 

На рабочем столе у дочки 
стоит компьютер, другое обо-
рудование для дистанционного 
обучения, переданное госуч-
реждением «Центр лечебной 
педагогики и дифференциро-
ванного обучения». Это – по-
мощь в получении дополни-
тельных знаний и окно в тот 
огромный мир, который пока 
что закрыт для Анюты. 

И в заключение. На послед-
нем в учебном году занятии 
Ирина Анатольевна Чупахина 
вручила моей дочке, Анне 
Дегтяревой, Похвальную гра-
моту за подписью директора 
гимназии №2 Г.К.Сарычевой. 
Несмотря на болезнь, девочка 
окончила второй класс на «от-
лично». Свою первую высоту 
Аня взяла. Огромное спасибо 
всем, кто был в эти мгновения 
с ней рядом, кто ежедневно 
преподавал дочке уроки мило-
сердия и доброты.

Главный щит от бед и невзгод
О личном | Детей защитят доброта, милосердие и сострадание
Скажете, штамп, изби-
тые фразы? Пусть кто-то 
так считает, это его пози-
ция. Но для нашей семьи 
эти слова наполнены 
особым смыслом. 

Валерий СеВерный

По замыслу учений, группа 
вооружённых террористов на 
посадочной платформе авто-

станции захватила автобус с 
пассажирами, среди которых 
находились дети, следующий 
по маршруту «Кантемировка 
– Воронеж». Объединённая 

группировка сил, в которую 
вошли подразделения УФСБ, 
ГУ МВД, МЧС, ФСО, Мин-
обороны и органов власти под 
руководством замначальника 
УФСБ России по Воронежской 
области полковника Михаила 
Удовиченко приступила к лока-
лизации теракта и освобожде-
нию заложников. В ходе учений 
были проработаны различные 

варианты развития событий по 
нейтрализации террористов, в 
ходе которого заложники были 
освобождены.

Мероприятие проводилось в 
преддверии проведения в Рос-
сии крупных международных 
спортивных мероприятий – 
Всемирной летней универсиады 
в Казани, XXII Олимпийских 
зимних игр в Сочи.

«Циклон» на автостанции
На днях оперативный штаб Национального 
антитеррористического комитета (НАК) провёл 
тактико-специальные учения «Циклон» на 
автостанции Кантемировка, сообщает пресс-служба 
регионального управления ФСБ.
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Депутат  также высказалась 
за взаимодействие  между все-
ми приёмными, работающими 
в регионе,  и с одобрением 
отозвалась о том, что в Воро-
нежской области  уже органи-
зован взаимообмен графиками 
личного приёма граждан долж-
ностными лицами федераль-
ных органов государственной 
власти и облправительства. 
Такую работу следовало бы 
организовать и в части приёма 
депутатами законодательных 
и представительных органов 
власти, органов местного са-
моуправления. 

Юрий Агибалов предложил 
ввести в практику обществен-
ных приёмных  совместные 
приёмы граждан в муници-
пальных образованиях  (пре-
жде всего в сельских поселени-
ях) и  тематические приёмы по 
социально значимым вопросам. 
Помимо этого вице-губернатор  
призвал руководителей  приём-
ных активно использовать воз-
можности проведения приёмов 
в режиме видеоконференции, 
информировать  население 
о своей деятельности через 
интернет-сайты органов госу-
дарственной власти и местного 
самоуправления.  

На семинаре состоялся об-
мен мнениями и опытом рабо-
ты, выступили руководитель 
Управления по работе с об-
ращениями граждан облпра-
вительства Валентин Селю-
тин, заместитель председателя 
Комитета по коммунальному 
хозяйству и  строительству 
областной думы Татьяна Го-
ловачева и  глава администра-
ции Бутурлиновского района 
Юрий  Матузов.

Приёмных 
много, 
цель одна

В своем предсмертном 
интервью Муслим 

Магомаев признался: «Если 
бы была вторая жизнь, 
то единственно, что я бы 
изменил, – не стал бы курить».



Мы не забывали 
о гуманности

Анатолий НИКИФОРОВ, полковник КГБ в отставке
г.Воронеж

За эти десятилетия в жизни чекистов произошло не-
мало разных событий – и героических, когда сотрудника-
ми успешно пресекалась разведывательно-диверсионная 
деятельность спецслужб противника, надёжно защи-
щались государственные секреты и добывалась ценная 
научно-техническая информация, и трагических, связан-
ных с необоснованными политическими репрессиями 
наших граждан, в том числе и сотрудников госбезопас-
ности, которые отказывались нарушать законность.

Нам, чекистам, пришедшим на работу в начале пя-
тидесятых годов, выпала не очень благодарная миссия: 
наряду с обеспечением безопасности государства и 
народа предстояло чистить и авгиевы конюшни пред-
шественников, немало наломавших дров в 1937/1952 
годах. И читатель может себе представить, какой груз 
моральных страданий нам, чекистам андроповской 
закалки, строго соблюдавшим законность, пришлось 
пережить в так называемые перестроечные годы за дей-
ствия своих предшественников. Пределом цинизма было 
требование, с одной стороны, разрушить чекистские 
органы, а с другой – требовать предотвращения террори-
стических актов. Так в жизни не бывает. Но разрушители 
своего добились: они сознательно парализовали работу 
органов в период, когда шло бессовестное мародёрское 
разграбление народного достояния. Я как профессионал 
всю вину за непредотвращение таких террористических 
актов, как Будённовск, Норд-Ост, Беслан, Домодедово 
и других, унёсших сотни жизней, возлагаю на этих 
мародеров-разрушителей, из-за которых была разруше-
на система профилактики и получения упреждающей 
информации… 

Одним из основополагающих принципов в нашей 
работе был гуманизм, стремление сделать для человека 
добро: и мы немало молодых людей спасли от тюрьмы. 
Могу подтвердить это примером из жизни Воронежского 
управления КГБ.

Уже в годы войны перед правоохранительными орга-
нами и, прежде всего, перед КГБ была поставлена задача 
по розыску активных карателей, изменников Родины, 
руки которых были по локоть в крови мирных советских 
людей. В руководимом мною контрразведывательном 
подразделении была специальная группа. В нашем рас-
поряжении был объёмный справочник, содержавший 
лишь приблизительную информацию. Искать преступ-
ника по куцым данным – почти то же самое, что иголку 
в стогу сена. Тем не менее находили, как на территории 
СССР, так и за рубежом. (Отмечу, что ни одного преступ-
ника, установленного нами на жительстве в ФРГ, США 
и Канаде, власти этих стран нам не выдавали). В группе 
розыска работали профессионалы высочайшего класса: 
майоры Александр Орлов и Николай Терских, к сожа-

лению, оба уже покой-
ные. Позже в группу 
влился майор Николай 
Шамаев. С годами у 
них выработался свое-
го рода нюх на военных 
преступников. Напри-
мер, ими был найден 
каратель М., лично рас-
стрелявший 29 красно-

армейцев и приговорённый к высшей мере наказания. 
Подобных примеров немало. 

По каким-то только им понятным признакам розыск-
ники вышли на рабочего одного из оборонных заводов 
Воронежа С., который в Украине в период оккупации 
был полицаем в своём селе. В Воронеже он был женат 
на местной женщине, у них уже было двое или трое 
детей, его фотография висела на заводской Доске по-
чёта. Запросы, направленные по месту его прежнего 
жительства, никаких компрометирующих сведений не 
выявили. Больше того, некоторые жители села вспо-
минали С. по-доброму. Чтобы удостовериться в этом, 
одного сотрудника направляем туда в командировку. В 
ходе встреч и бесед с жителями села он установил, что С. 
своевременно предупредил односельчан о готовящемся 
угоне молодёжи в Германию, тайно раздавал селянам 
запрятанное колхозное зерно, никого не расстреливал и 
в карательных операциях не участвовал.

С этими данными я иду к мудрому и дальновидному 
начальнику Управления генералу Николаю Минаеву с 
предложением все материалы предать огню. Он внима-
тельно меня выслушал и спросил:

- А вы не задумывались, какой жизнью он живет здесь? 
Он ведь каждого стука в дверь пугается. Согласен, что 
материалы проверки надо сжечь, но сначала с него надо 
снять эту напряжённость. Я поручаю вам лично с ним 
переговорить, сказать, что к нему никаких претензий 
нет, и он совершенно спокойно может ездить к своим 
родственникам, проживающим в Украине.

Через неделю, когда на улице к С. подошёл наш со-
трудник и представился, тот попросил на минуту заехать 
домой за «парой белья и сухарями». Ему сказали, что 
они не понадобятся. В Управлении с ним сначала бе-
седовали сотрудники, а когда предложили прерваться 
на обед и назвали студенческую столовую СХИ, где он 
может перекусить, то он в это не сразу поверил. После 
обеда я ему напомнил, что в соответствии с Указом Пре-
зидиума Верховного Совета СССР 1955 года все лица, 
служившие в полиции, если они не запятнали себя кро-
вью соотечественников, амнистированы, а поскольку С. 
ничем другим не скомпрометирован, то к нему никаких 
претензий нет, и он может чувствовать себя совершенно 
спокойно.

- Больше того, нам стало известно, что вы, по сути 
дела, занимались патриотической деятельностью, рискуя 
своей жизнью. Вас, по-хорошему, поощрить за это надо, 
а не наказывать, - сказал я ему в доброжелательном 
тоне. - Может быть, у вас возникли какие-то вопросы к 
нам? - поинтересовался я у С.

Волнуясь, он рассказал, что несколько раз подходил 
к нашему Управлению, но в последний момент смелость 
покидала его: опасался, что чекисты могут не разобраться 
в его деле и посадить. Он представлял, какой позор сва-
лится на голову его любимой жены, которая ничего не 
знает о его службе в полиции, детей, коллег по работе.

- У меня к вам будет только одна просьба: если можно, 
нашу встречу и беседу оставить в тайне, чтобы о ней ни 
жена, ни на работе никто не узнал, - попросил он, вытирая 
выступивший пот со лба…

Домой мы все возвращались с приятным чувством 
исполненного долга, а фотография С. оставалась висеть 
на заводской Доске почета.

Я ни на минуту не сомневаюсь в том, что нынешний 
коллектив Воронежского управления ФСБ РФ под 
руководством генерал-майора Александра Клопова до-
стойно продолжает развивать лучшие традиции своих 
предшественников, и накануне юбилея мне хочется по-
желать всем доброго здоровья и успехов в обеспечении 
безопасности нашей Родины.

У истоков «Чевенгура»

3 июня исполняется 95 лет со дня 
создания Воронежской Губчека, 
предшественницы нынешних органов 
госбезопасности
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ДАтА

Разрушители своего до-
бились: они сознательно 

парализовали работу органов 
в период, когда шло бессовест-
ное мародёрское разграбле-
ние народного достояния.

Дорожка в журналистику 
у него оказалась не 
прямой. Петляла-петляла 
и только к 29 годам 
вывела Бориса Ваулина 
на газетное дело. 

Виктор СИЛИН

…У них на подворье было 
всё: и корова по кличке 

Плитка, и непомерного размера 
кабанчик, и куры, и кролики. 
Огород, который они с отцом 
под лошадку засаживали кар-
тошкой. Борис с сестрой Татья-
ной от работы по хозяйству не 
увиливали.

Но дети есть дети. Поросёнок 
был до такой степени ручным, 
что с ним можно было вы-
ступать в цирке. Чем Борис с 
сестрой вовсю и пользовались: 
оседлают животинку и носятся 
на ней с криками и воплями по 
двору.

Потеха, да и только!
Как-то в дом постучала взвол-

нованная почтальонка (про-
исходило это в селе Соколово, 
где и родился Борис Ваулин; 
потом им придётся ещё много 
поколесить по Свердловской 
области): «Раиса Григорьевна, 
тут вам и доярке Анфисе Толо-
меиной телеграмма…», - сказала 
и замолкла.

- Ну не тяни, что за телеграм-
ма? – не выдержала мать.

- От самого Сталина, Иосифа 
Виссарионовича, - наконец вы-
молвила письмоносица.

Это было сразу после вой-
ны. В телеграмме Верховный 
Главнокомандующий сердечно 
благодарил зоотехника Раису 
Григорьевну Шкавро (родители 
Ваулина были на своих фамили-
ях) за выведенную высокоудой-
ную местную породу крупного 
рогатого скота Тагильская, а 
доярку Анфису Толомеину - за 
среднегодовой надой в 10 тысяч 
килограммов молока от коров 
той породы.

От души отлегло: значит, ни-
чего страшного не случилось.

Корни у Ваулина крестьян-
ские, родители из сельской 
интеллигенции. Отец, Иван 
Григорьевич – учёный-агроном, 
окончил Тимирязевскую ака-
демию, учился у академика, 
выдающегося почвоведа Ва-
силия Робертовича Вильямса. 
Мама – зоотехник. Отец не раз 
со смехом вспоминал историю 
своей первой любви: в пору 
студенчества он ухаживал за 
дочерью Вильямса. Академик 
смотрел-смотрел на всё это, да 
и сказал ему однажды: «Ваня, 
брось ты её – у неё кроме ног 
ничего больше и нет. Сказано 
ведь – балерина…».

Дочь у Вильямса танцевала 
в Большом театре.

Главным богатством у семьи 
были книги. Когда из Соколово 
родителей перевели в Кай-
городок, а потом в райцентр 
Арамиль («Известен он тем, 
что здесь всегда в мире и со-
гласии жили русские, татары 
и башкиры, а ещё – суконной 
фабрикой братьев-купцов», - 
говорит Ваулин), то отец начал 
строить деревянный дом. Борис 
– основной помощник. Сруб 
поставили, русскую печку сло-
жили с лежанкой. В отцовском 
кабинете три стены – от пола 
до потолка – уставлены книга-
ми. Вот тогда-то Борис и при-
страстился к чтению. В памяти 

так и сидит осколком: зимним 
вечером мама на деревянной 
лопате сажает в печь ржаные 
хлеба, а они с сестрёнкой, за-
бравшись на лежанку, листают 
и что-то вслух вычитывают из 
толстенного дореволюционно-
го отцовского тома «Как вести 
хозяйство». По кухне так и раз-
ливается хлебный дух. Скоро 
мама позовёт их на ужин: нальёт 
в кружки молока от их коровы 
Плитки и отрежет краюшки ещё 
горячего хлеба… 

«Надо бы про всё это напи-
сать», - говорю Ваулину. «Ты 
думаешь, что нужно?» - неуве-
ренно переспрашивает он. А по-
том, что-то прикинув в уме, го-
ворит утвердительно: «Ты прав, 
наверное. Кто же ещё вспомнит 
мою маму, Раису Григорьевну 
Шкавро, выведшую новую по-
роду коров?! Надо обязательно 
написать».

На истфак университета он 
не поступил. Не добрал 

одного балла. И посему по-
шёл на завод искусственного 
волокна, в стройбригаду. Не-
сладко поначалу пришлось 
неудавшемуся историку, но 
каменщик и штукатур-маляр 
из него всё-таки получились. И 
даже, поддавшись романтике 
строительного дела, на следую-
щий год он подал документы 
на тот самый факультет Сверд-
ловского политеха, где лет за 
десять до него учился другой 
Борис, правда, у него была и 
другая фамилия – Ельцин. Но 
тогда никто не знал Ельцина, да 
и было бы лучше, если бы так и 
не узнали… (Уже потом, когда 
Ваулин работал в «Коммуне», 
мы, его коллеги, вспоминая 
фразу секретаря ЦК КПСС 
Егора Лигачева, обращенную к 
Ельцину: «Борис, ты не прав», 
часто в шутку повторяли её 
и в адрес журналиста. На что 
Ваулин понимающе улыбался 
и никогда не обижался).

Но инженером-строителем 
ему так и не суждено было стать. 
На вступительных экзаменах 
«завалил» математику.

И тут – прямиком в армию. 
Собрал в вещмешок ложку, 
кружку, стопку конвертов да 
мамины пирожки и – в путь-
дорожку. Однако просидевшему 
на призывном пункте почти 
неделю Борису дали «отлуп»: 
оказывается, ту команду, к кото-
рой он был приписан, на этот раз 
не стали по каким-то причинам 
набирать.

Отложили до осени.
Но в августе он поступил 

в медицинский институт. К 
этому времени они всей семьёй 
вновь переехали – теперь в по-
селок Кольцово. Знаменит он 
был тем, что с одной стороны 
большущего пруда жили обыч-
ные трудяги-свердловчане, а с 
другой – расположилась пра-
вительственная дача. Кого он 
тут только не видел: и кубин-
ского лидера Фиделя Кастро, 
и первого секретаря Польской 
объединенной рабочей партии 
Владислава Гомулку, и импе-
ратора Эфиопии Хайле Селас  - 
сие I, и Джавахарлала Неру с до-
черью Индирой Ганди. Милиция 
всех местных знала в лицо и по-
тому не противилась, чтобы те, 
выстроившись по краю дороги 
и приветствуя очередного высо-
кого гостя, могли его ещё и как 
следует рассмотреть, поделиться 

впечатлениями: интересно ведь, 
какие там у них за кордоном 
«ампираторы». Видом эфиопа, 
правда, уральцы были просто 
обескуражены: ехал он на прави-
тельственной «Чайке», неспеш-
но махал рукой и улыбался, но 
такой маленький, плюгавенький 
и неудаленький.

- Ой, какой падавыш, - разо-
чарованно говорил люд, подра-
зумевая под этим местным сло-
вом понятие «страшненький», 
- а мы думали, что настоящего 
императора увидим…

Вот и про это бы следует 
Борису Ваулину написать. Уж 
больно он в лицах всё пред-
ставил: прямо-таки маленькая 
пьеска получилась.

Но самое главное, обязатель-
но должен поведать о том, как 
работал в многотиражке «За 
темпы и качество». Выходил та-
кой «листок социалистического 
соревнования на строительстве 
нефтепровода Сургут – Полоцк, 
газопровода Уренгой – Челя-
бинск». Однако прежде чем рас-
сказывать удивительную жизнь 
журналиста Бориса Ваулина на 
Севере, буквально в двух словах 
о том, как он дошёл до такого. 
На втором курсе мединститута 
начал постоянно в качестве 
внештатника писать в газеты; 
окончил мединститут, уехал по 
распределению в Хабаровский 
край, преподавал в медучи-
лище, отработав, вернулся в 
Свердловск, работал врачом. 
И продолжал писать. Где-то я 
прочитал, что профессии врача 
и журналиста роднит некото-
рая доля профессионального 
цинизма. В том смысле, что 
журналист сталкивается с ду-
шевными изъянами людей, а 
доктор – с физическими. По-
тому и возможно такое перете-
кание от врачебной практики к 
писательству. Но это замечание 
к слову, для того, чтобы как-то 
обосновать переход Ваулина на 
газетную стезю.

Итак, он ушёл сначала в 
многотиражную газету 

знаменитого завода «Уралмаш», 
затем была «Тюменская правда» 
и, наконец, пресс-центр Мин-
нефтегазстроя. Сам Ваулин так 
объясняет свой выбор сделать 
крутой поворот в биографии: «В 
Тюмень из родного Свердловска 
я уехал по простой причине: 
здесь открывались гигантские 
месторождения нефти и газа, 
разворачивалась невиданная 
стройка на тысячекилометро-
вом пространстве. Конечно же, я 
н е м о г о с т а в а т ь с я  в  с т о - 
р о н е (разрядка моя – В.С.). 
Это были незабываемые годы 
жизни. Мы выпускали ежене-
дельную газету о том, как осваи-
валась тюменская нефтяная и 
газовая провинция, как вели 
поиск природных кладовых гео-
логи, как прокладывались сталь-
ные магистрали в европейскую 
часть страны. Журналистские 
маршруты пролегали до берегов 
Ледовитого океана. Непроходи-
мые топи Западно-Сибирской 
низменности, «зеленое море 
тайги», сводящий с ума летний 
гнус и сорокоградусные морозы 
– всего было в изобилии. Вахто-
вые автобусы, мощные тягачи 
УРАЛы, КРАЗы, гусеничные 
транспортёры и болотоходы, 
вертолёты и самолёты Ан-2,  
Ан-26, Ту-134 были нашим 
транспортом. Отправляясь в 
командировку тёплым сен-
тябрьским днём, я брал с собой в 
рюкзак унты, шапку, полушубок, 
потому что через два часа полёта 
воздушный извозчик «туполев» 
пересекал Полярный круг в 
Салехарде, я пересаживался 
на «вертушку» и ещё через час 
окунался в мороз и хрустящий 
снег полуострова Ямал или 
мыса Харасавэй. Меня ждали 
встречи с изумительными по 
духу и мужеству людьми».

...На этот раз командировки 
у него не было.

Ваулин решил на месяц, во 

время отпуска, уехать простым 
рабочим в Арктику, где гео-
логи на берегу Карского моря 
бурили глубокие скважины, 
искали газовые месторождения. 
Пришёл к начальнику геолого-
разведочной партии, которого 
давно знал, Рафаилу Тативосову, 
и объяснил: хочу, мол, изнутри 
почувствовать, как нефть и газ 
достаются. На что тот ответил: 
«Я не против. Только это ведь 
не официантом в ресторане по-
бегать, типа «журналист меняет 
профессию». Это куда тяжелее. 
Можешь и не выдержать…»

- Должен выдержать, - был 
ответ.

« Та к  с а м о н а д е я н н о -
утвердительно сказал только 
лишь потому, что и представить 
не мог, насколько тяжёлый мне 
предстоит труд, - уже в наши 
дни говорит Борис Иванович. 
– Порой казалось, что попал я 
в преисподнюю и ни за что не 
устою, не выдержу…»

В одном из своих очерков, 
озаглавленном «За метром 

метр» и напечатанном в жур-
нале «Уральский следопыт», 
Ваулин в деталях описал свой 
первый рабочий день на буро-
вой. И почти слово в слово он 
потом мне повторит в недав-
ней нашей беседе в прошлый 
четверг: «От балков (это такие 
огромные металлические бочки, 
с печками и нарами внутри, в 
которых жили геологи – В.С.) 
до буровой – сотня метров. Бу-
ровая – сказочное царство: по-
толок, стены, перила покрыты 
ажурной вязью куржака. Шипят 
струи пара, превращаясь в тон-
чайшее кружево. Мерно гудит 
электростанция. От вибрации 
дизелей подрагивает укрытие. 
Бежит по желобам раствор, 
промывающий скважину… Трак-
торный кран поднимает на 
площадку контейнер с утяже-
лителем. Моя задача предельно 
проста – два кубометра чёрного 
порошка перебросить в раствор. 
Начал успешно. Два шага к 
контейнеру, два к растворному 
жёлобу. Лом и лопата меняют 
поочередно друг друга. Фу-
файка летит в угол, каска всё 
время лезет на глаза – её тоже 
долой. Два шага туда, два об-
ратно. Одежда делается мокрой 
и неприятно липнет к телу. 
Остановиться бы на минуту, 
передохнуть, но рубаха застыва-
ет, и зябкая дрожь пробегает по 
спине. Надо двигаться! Но руки 
не могут удержать инструмент: 
лом выскальзывает из рукавиц, 
лопата высыпает реагент на 
полдороге… Рукавицы летят в 
угол. Руки за пазуху, пальцы 
ноют, ощущая тепло, просят 
пощады».

Как он достоял первую смену, 
как пришли сменщики – толком 
и не помнил. Еле дотащился до 
балка, плюхнулся куда попало 
и тут же заснул.

Проснулся оттого, что кто-то 
яростно тряс его за плечи: «Про-
сыпайся, Борис, просыпайся!.. 
На смену пора!»

- Какая ещё смена? Я же 
только лёг поспать… - первое, 
что пришло мне тогда в го-
лову, - рассказывает Ваулин. 

– Оказывается, минуло уже 
одиннадцать часов. И надо было 
надевать манатки…

«Как не хочется уходить 
от тёплого бока дизеля в этот 
кромешный ад, - напишет впо-
следствии Ваулин. – Поплотнее 
прижаться к тёплому железу, 
захватить с собой кусочек теп-
ла. Теперь туго подпоясаться, 
чтобы подольше удержать его в 
теле. Достаю толстые отцовские 
рукавицы. Он их шил специ-
ально для моей работы… Ветер! 
Ветер! Ветер! Совершенно нево-
образимый дикий напор ветра. 
Не хватает воздуха, а в раскры-
тый рот летит комок шершавого 
снега. Карабкаешься по обледе-
нелому сугробу, а новый порыв 
опрокидывает тебя навзничь… 
Каски на нас, в руках инстру-
менты, вот и площадка: «Ну, 
хлопцы, будь!» Одна за другой 
бурильные трубы становятся в 
ряд. Говорим мало – бережём 
тепло. Работаем синхронно…»

На второй день, а затем и 
на третий, и на четвёртый, и на 
пятый, и так вплоть до двенад-
цатого его неотступно одоле-
вала мысль: «Нет, не выдержу, 
наверное, придётся уходить с 
буровой». Но другой голос тут 
же нашёптывал обратное: «Как, 
неужели ты такой хлюпик, да 
что же о тебе скажут люди… Нет, 
хоть и слёзы из глаз, а держись, 
терпи, ты выдюжишь».

На двенадцатый день Ваулин 
почувствовал, что теперь ему и 
чёрт не страшен: он вжился в 
профессию, в то дело, за которое 
взялся, принял предлагаемые 
обстоятельства.

Вахту в тридцать два дня он 
отстоял полностью.

Об этом и о том, как подру-
жился с коренным манси Лё-
ней, как тот принимал Бориса 
в своем чуме, как чуть было не 
загрыз их обоих белый медведь, 
как с вахтовиками ликвидиро-
вал аварию на нефтепроводе, 
как погиб их товарищ, попав-
ший в непроглядную пургу – 
обязательно нужно рассказать 
Ваулину.

Уже более четверти века 
Борис Иванович в «Коммуне». 
Какой он журналист, вам, на-
шим читателям, думаю, объ-
яснять не следует. Одно то, что 
четыре своих главных премии 
– Союза журналистов России 
и Правительства РФ – он по-
лучил, работая в нашей газете, 
обо всем и говорит.

В прошлом году, когда вышла 
его вторая книга, назван-

ная «Под властью «зеленого 
дьявола» (была и первая – 
«Однажды, где-то в России»), 
замечательная поэтесса и жур-
налистка Анна Жидких напи-
сала: «Книжку Бориса Ваулина 
можно порекомендовать гряду-
щим поколениям как пособие 
по изучению провинциальной 
России начала XXI века. На-
столько все детально и доказа-
тельно. И если спросить меня, 
чьё перо я сегодня приравняла 
бы к штыку, то остановлюсь на 
ваулинском».

Нет, Ваулин просто обязан 
написать ещё одну книгу.

Однажды, где-то в командировке…
Как живёшь, коллега? | Наверняка кроме Бориса Ваулина больше и не найдётся в стране публициста и очеркиста, который бы трижды 
удостаивался высшей профессиональной награды – премии Союза журналистов РФ, да плюс ещё получил бы премию Правительства России

Борис Ваулин.

С егодня нашему коллеге Борису Ивановичу Ваулину 
исполняется 70 лет. Мы от всего сердца искренне 

поздравляем его с юбилеем, желаем огромного здоровья, 
счастья и, конечно же, журналистских удач.

«Коммуновцы».
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14 октября 1924 года члены 
уисполкома писали: «Просить 
тов. Платонова, как ознакомив-
шегося с этим положением на 
месте, – поддержать ходатай-
ство перед губисполкомом и 
губземотделом». Андрей Пла-
тонов занимал должность пред-
седателя комиссии по гидрофи-
кации губернского земельного 
управления, первоначально 
называвшейся чрезвычайной 
комиссией по борьбе с засухой, 
или земчека. Название должно-
сти несколько раз менялось.

Под его руководством в Бо-
гучаре вошла в эксплуатацию 
электростанция. «Ее мощность 
1000 осветительных единиц. В 
сеть включено 300 электриче-
ских лампочек». Губернский 
мелиоратор (он же производи-
тель работ по электрификации) 
оставил после себя нечто боль-
шее, чем срубовые колодцы и 
паровые движки. Андрею Пла-
тонову была выделена машина 
марки «Форд». В книге «Третья 
фабрика» Виктор Шкловский 
отмечал: «Товарищ Платонов 
ездит на мужественном корыте, 
называемом автомобиль». А 
сестра жены будущего класси-
ка отечественной литературы 
Валентина Трошкина в своих 

воспоминаниях заметила, что 
«на нем всегда была гимнастер-
ка, вечно засаленная, потому 
что он постоянно возился с 
механизмами, инструментами, 
все изобретал, ремонтировал 
чего-то». 

Богучарцы заработали и 
передали в фонд эскадрильи 
«Наш ответ Чемберлену» 524 
рубля, а 3440 юношей и девушек 
вступили в ОСОАВИАХИМ. 
21 мая 1925 года в Воронеж 
прилетел  корреспондент газет 
«Правда» и «Гудок» Виктор 
Шкловский. Его задачей было 
создание авиаклубов под ло-
зунгом «Авиахим лицом к 
деревне!». В редакции газеты 
«Воронежская коммуна» он 
и познакомился с Андреем 
Платоновым и пригласил его 
полетать с ним на шестимест-
ном «Юнкерсе». Самолёт сел 
в районе хутора Галиевка. Это 
путешествие по губернии, 
в том числе и в Богучар, он 
описал в книге  «Третья фа-
брика» (глава «Богучарская 
Сибирь»): «Платонов пони-
мал деревню, - рассказывал 
Шкловский. - Я пролетел над 
ней аэропланом. У нас что-то 
не ладилось. Пели мы «Кир-
пичики» в кабинке. Аэроплан 
летел ушибленным жуком. 
Стороной проходил косой 

дождь. Ночевали на берегу 
в аэроплане, покрывая его 
брезентом. Видали детский 
дом. 400 подкидышей. По трое 
в кровати. Они больны маля-
рией и госпитализмом. От-
сутствием личной судьбы. 
Ребенку она нужна. Фамилии 
у этих детей новые: Турге-
нев, Достоевский... Пеленки 
перечеркнуты крест-накрест. 
Чтобы не воровали. Деревни 
огромные — их не натопишь. 
В них люди, видавшие рево-
люцию. Им скучно, они хотят 
в город. Деревня хочет быть 
городом. Около аэроплана тол-
па всю ночь и дежурили мили-
цейские. Старики спрашивали 
нас: «А что за хмарой?» Хма-
ра — это облако. «За хмарой 
бога нет», — отвечает летчик. 
Он спорит о боге и уличает об-
раза в том, что у Ильи-пророка 
на колеснице отточенные спи-
цы. А тогда не было токарных 
станков. Деревня не спорит. 
Ей скучно, а мы прилетели. 
Она спрашивает, сколько сто-
ит полет? И собрала бы на по-
лет в избах без стекол...» 

В «Воронежской коммуне» 
Шкловский напечатал заметку 
«Лицом к Воронежу». Впослед-
ствии же Платонов изобразит 
Шкловского в образе Сербино-
ва в романе «Чевенгур». 

Под руководством Андрея 
Платонова были построены 
десятки плотин, вырыты сотни 
прудов и колодцев, сооружены 
электростанции в Богучаре и 
Рогачевке. В 1926 году Пла-
тонов переезжает в Москву, 
решает стать профессиональ-
ным писателем. Работы по 
мелиорации в губернии прак-

тически сворачивают. Многие 
его товарищи и сотрудники в 
период с 1929-го по 1937 год 
будут арестованы. Отданный 
же в 1930-м в печать «Че-
венгур» получает одобрение 
редактора Всеволода Иванова, 
но в последний момент набор 
романа был рассыпан. Воз-
можно, это и спасло жизнь 

и книге, и самому писателю.
Нескольким мелиоратив-

ным товариществам впослед-
ствии было присвоено имя 
Андрея Платонова. Среди них 
Лысогорскому и Ольховскому 
(х.Ольхова) Богучарского 
уезда, а также товариществу, 
созданному в хуторе Лебя-
жье. 

1925 год, Богучарский уезд, хутор Галиёвка, берег реки у переправы Дон.  
Митинг под лозунгом «Авиахим лицом к деревне». Выступает Виктор Шкловский.
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Совет директоров открытого 
акционерного общества
«Финансовая компания 

«ЧЕРНОЗЕМЬЕ»
сообщает о созыве 

пОвтОРНОгО ОбщЕгО гОдОвОгО 
СОбРаНия акциОНЕРОв

ПОВЕСТКА ДНЯ СОБРАНИЯ:
1. Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской отчетности, в том числе отчета о при-

былях и убытках Общества за 2012 год.
2. Утверждение распределения прибыли, в том числе выплаты (объявления) дивидендов и 

убытков Общества по результатам 2012 года.
3. Утверждение аудитора Общества.
4. Избрание членов Совета директоров Общества.
5. Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.

Полное фирменное наименование и местонахождение общества: Открытое акционерное обще-
ство «Финансовая компания «ЧЕРНОЗЕМЬЕ», г. Воронеж, ул. Фридриха Энгельса, 48.

Дата, место и время проведения собрания: 27 июня 2013 года; г. Воронеж, ул. Фридриха Энгельса, 
48, 1-й этаж (офис ОАО ФК «ЧЕРНОЗЕМЬЕ»); начало собрания 12.00. Начало регистрации лиц, 
участвующих в собрании: 11.00.

Форма проведения общего годового собрания акционеров – собрание.
Список лиц, имеющих право на участие в собрании, составлен на 19 апреля 2013 года.
Ознакомиться с материалами к общему собранию акционеров можно по адресу: г. Воронеж, 

ул. Фридриха Энгельса, 48, 1-й этаж, ежедневно, кроме выходных, с 10.00 до 17.00, телефон для 
справок (473) 255-96-56.

Почтовый адрес, по которому могут быть направлены заполненные бюллетени: 394036, г. Во-
ронеж, ул. Фридриха Энгельса, 48 (ОАО ФК «ЧЕРНОЗЕМЬЕ»).

Разъяснения по голосованию, которое 
осуществляется в соответствии с указаниями 
лиц, которые приобрели акции после даты 
составления списка лиц, имеющих право на 
участие в общем собрании, или в соответствии 
с указаниями владельцев депозитарных 
ценных бумаг:

- если в бюллетене оставлены более одного 
варианта голосования, то в полях для про-
ставления числа голосов, отданных за каждый 
вариант голосования, должно быть указано 
число голосов, отданных за соответствующий 
вариант голосования, и сделана отметка о 
том, что голосование осуществляется в соот-
ветствии с указаниями приобретателей акций, 
переданных после даты составления списка, 
имеющих право на участие в общем собрании, и 
(или) в соответствии с указаниями владельцев 
депозитарных ценных бумаг;

- голосующий по доверенности, выданной 
в отношении акций, переданных после даты 
составления списка лиц, имеющих право на 
участие в общем собрании, в поле для про-
ставления числа голосов, находящемся на-

против оставленного варианта голосования, 
должен указать число голосов, отданных за 
оставленный вариант голосования, и сделать 
отметку о том, что голосование осуществля-
ется по доверенности, выданной в отношении 
акций, переданных после даты составления 
списка лиц, имеющих право на участие в 
общем собрании;

- если после даты составления списка лиц, 
имеющих право на участие в общем собрании, 
переданы не все акции, голосующий в поле 
для проставления числа голосов, находящемся 
напротив оставленного варианта голосования, 
должен указать число голосов, отданных за 
оставленный вариант голосования, и сделать 
отметку о том, что часть акций передана по-
сле даты составления списка лиц, имеющих 
право на участие в общем собрании. Если в 
отношении акций, переданных после даты 
составления списка лиц, имеющих право на 
участие в общем собрании, получены указания 
приобретателей таких акций, совпадающие с 
оставленным вариантом голосования, то такие 
голоса суммируются.

Приближается 1 июня. ФКУ «Черно-
земуправтодор» напоминает, что в со-
ответствии с Приказом Федерального 
дорожного агентства от 18.03.2013 года 
№ 47 «О введении временных ограниче-
ний движения транспортных средств по 
автомобильным дорогам общего поль-
зования федерального значения в 2013 
году», зарегистрированном в Минюсте 
России 26.04.2013, регистрационный но-
мер 28286, в целях обеспечения сохран-
ности федеральных объектов дорожного 
хозяйства в летний период 2013 года 
будут вводиться временные ограничения 

движения транспортных средств с грузом 
или без груза, следующих по автомо-
бильным дорогам общего пользования 
федерального значения с превышением 
временно установленных предельно до-
пустимых нагрузок на оси. 

Доводим до сведения владельцев ав-
тотранспорта и перевозчиков грузов:

с 1 июня по 25 июня 2013 года времен-
ное ограничение движения транспортных 
средств с грузом или без груза, следую-
щих по автомобильным дорогам общего 
пользования федерального значения с 
превышением временно установленных 

предельно допустимых нагрузок на оси;
с 1 июня по 31 августа 2013 года вре-

менное ограничение движения транс-
портных средств, осуществляющих 
перевозки тяжеловесных грузов по 
автомобильным дорогам общего пользо-
вания федерального значения с асфаль-
тобетонным покрытием, при значениях 
дневной температуры воздуха свыше 
32 °C по данным Федеральной службы 
по гидрометеорологии и мониторингу 
окружающей среды.

Пресс-центр  
ФКУ «Черноземуправтодор».

Летние ограничения движения 
транспортных средств

Приближается День медицинского работника. Обществен-
ная организация «Ассоциация работников здравоохранения Во-
ронежской области» проводит специальную акцию «Спасибо, 
люди в белых халатах». На сайте Ассоциации каждый житель 
г. Воронежа и области может выразить свою благодарность 
врачам и работникам медицинской сферы. 

Здоровье очень важно для каждого человека, и именно от 
врачей зачастую зависит наша жизнь и жизнь наших близких. 
Если судьба подарила вам встречу с доктором, который не 
только оказал вам профессиональную медицинскую помощь, 
но и дал ценный совет или просто поддержал в трудную минуту, 
проявил неравнодушие и сумел вселить не только надежду, но 
и желание жить, расскажите о нем. 

Свои отзывы вы можете направлять на электронный адрес 
Ассоциации: assomed@bk.ru или на почтовый адрес: 394024,  
г. Воронеж, ул. Бурденко, 1а.

Председатель Совета  
ОО «Ассоциация работников здравоохранения  

Воронежской области»,  
главный врач АУЗ ВО «ВОККДЦ», профессор,  

Заслуженный врач РФ, доктор медицинских наук  
С.Л. ПетРОСян,

исполнительный директор, Заслуженный врач РФ  
П.С. ОЗнОбКинА.

Уважаемые жители г. Воронежа и области!

ВОПРОС «КОММУНы»?

«От двух до пяти» – вдум-
чивое наблюдение одного из 
любимых детских писателей 
Корнея Чуковского за словес-
ным творчеством детей, напи-
санное в 1933 году, это резуль-
тат одного из 
у в л е ч е н и й 
автора – изу-
чения психо-
логии детей и 
того, как они 
овладевают 
речью.

И тут действительно есть, за 
чем наблюдать! Смешные сло-
ва и фразы, простые и наивные, 
необыкновенно милы взрос-
лым, вызывают у них улыбку, 
пронизанную порой печалью 

о том ушед-
шем, которое 
только в на-
ш и х  ч а д а х 
возвращается 
к нам вновь – 
о Детстве.

Я решила 
последовать 
примеру Корнея Чуковского, 
задав детям несколько вопро-
сов. Вот что ответили на них 
маленькие воронежцы: Миша 
Бартенев, Заряна Снегова, 
Даня Тараскин и Ариша Бур-
нос.

– Кем ты будешь, когда 
вырастешь?

Миша: - Буду всех лечить.
Заряна: - Я буду работать с 

папой, он будет каждый день 
возить меня на машине.

Даня: - Я буду барабан-
чиком. (Малыш имел в виду: 
«барабанщиком». – Прим. 
Даниной мамы.) Или защи-
щателем!

Ариша: - Буду Мишей. 
(Мальчик Миша – знакомый 
Арины, на два года старше. – 
Прим. мамы Ариши.) Ну, или 
мамой.

– Кто тебя защитит от бан-
дитов или от злого дракона?

Миша: - Папа – он большо-
о-ой! А мама 
– нет, она ма-
ленькая.

Заряна: - 
Деда защитит, 
у него есть 
щит и шлем. 
У меня есть 
лук, сейчас принесу!

Даня: - Папа или мама. А я 
буду бандитов защищать, буду 
их бить.

Ариша: - Принц!
– Какая твоя любимая 

книжка? Какой твой люби-
мый мультфильм?

Миша: - Мама и папа читают 
про Крошку Енота. Мультик 
люблю смотреть про парово-
зика Томаса. 
(Мультфильм 
«Томас и его 
д р у з ь я » .  – 
Прим. Миши-
ной мамы.)

З а р я н а :  - 
Книжка – про 
муравьишку. 
(Виталий Бианки «Как мура-
вьишка домой спешил». – Прим. 
мамы Заряны.) А мультфильм 
про принцессу и при-и-инца.

Даня: - Возле площади – 
затор, поломался светофор: 
загорелся жёлтый свет, а зелё-
ного всё нет… (Сергей Михал-
ков «Дядя Стёпа». – Прим. 
Даниной мамы.) Мультик 
– «Остров сокровищ».

Ариша: - Книжку люблю 
про шляпу. («Живая шляпа», 
из сборника Николая Носова 
«Фантазёры». – Прим. мамы 
Ариши.) А мультик – про Лун-
тика. 

Устами младенца…

анастасия БырКа

Один из старейших праздников в мире – Между-
народный день детей (день защиты детей) – отме-
чается в первый день лета. как говорится, устами 
младенца глаголет истина. корреспондент газеты, 
пообщавшись с трёхлетними детьми, узнала, что им 
интересно и кем они видят себя в будущем.

КРИМИНАл

В среду, почти сразу после 
задержания, чиновник  был эта-
пирован в Москву. В четверг ве-
чером по ходатайству следствия 
он был арестован Басманным 
райсудом на два месяца. 

В среду же начались обыски, 
в ходе которых  в  гараже и у 
родственников  Александра  
Трубникова нашли 140 мил-
лионов рублей наличными, 
которые хранились в мешках 
и коробках. Происхождение 
денег, сообщает  пресс-служба  

МВД России, он объяснить 
не смог. 

В  Интернете размещены ма-
териалы  оперативной съёмки.  
По ним   видно, как  руководи-
тель Управления и представи-
тель дорожной организации  
ведут речь о том,  что Трубни-
ков должен получить пять про-
центов от контракта объёмом 
28 миллионов рублей. Кроме 
того, в ходе беседы Трубников 
берёт у собеседника пачку ку-
пюр и кладёт к себе в стол. На 

следующих кадрах в кабинет 
чиновника вбегают сотрудники 
ФСБ и МВД. 

Между тем на сайте Газета.Ru   
размещён комментарий гу-
бернатора  Алексея Гордеева: 
«Я ещё раз заявляю, что не-
прикасаемых у нас в регионе 
не было и нет. Спецоперация 
правоохранительных органов - 
свидетельство эффективности 
системы антикоррупционных 
мер, выстроенной в Воронеж-
ской области».

По этапу в Москву
дело, связанное с задержанием руководителя 
регионального Управления автомобильных дорог и 
дорожной деятельности  александра трубникова  при 
получении взятки в сумме 1,3 миллиона рублей, по-
лучило своё логическое продолжение.

Сергей захароВ

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

без медалей не остались
В минувшую среду в Воронеже завершился розыгрыш 

третьего этапа Кубка России по стендовой стрельбе. 
Сразу четыре воронежских стрелка завоевали медали 
на этих соревнованиях.

В личном первенстве среди женщин в упражнении 
«Скит» Анастасия Китаева завоевала «золото», а Ирина 
Нилова - «бронзу». Ещё две медали такого же достоинства 
принесли в копилку сборной команды Воронежской об-
ласти стрелки-мужчины. В упражнении «Трап» равных 
не было Виктору Подберезному, а Борис Морозов занял 
третье место. В упражнении «Скит» немного не хватило 
точности выстрелов Руслану Бабаеву, но именно он по-
казал лучший результат среди воронежцев, заняв итоговое 
пятое место. Наверняка медалей у наших спортсменов 
было бы больше, если бы в соревнованиях приняла уча-
стие член сборной России по стендовой стрельбе Елена 
Ткач. Но она по семейным обстоятельствам не смогла 
принять участие в «домашнем» этапе Кубка России.  

Родные стены помогли
С 20 по 26 мая в воронежском спорткомплексе «Звёзд-

ный» прошло первенство России по боксу среди юношей 
1997/98 годов рождения с участием 267 спорт-сменов. 
Семь юных боксёров представляли столицу Черноземья, 
но лишь двум из них посчастливилось занять призовые 
места. В весовой категории до 66 кг Андрей Ченцов 
провёл четыре боя и во всех одержал победы. А в весе 
до 70 кг Максим Емельянов стал серебряным призёром, 
одержав победы в трёх поединках из четырёх. Теперь 
победителям и призёрам первенства России предстоит 
защищать честь нашей страны на европейском и миро-
вом форумах.

в атаку ведёт капитан
Завершился розыгрыш четвёртого чемпионата Во-

ронежской баскетбольной лиги среди мужских команд. 
В финале турнира встретились два лучших коллектива 
по итогам регулярного чемпионата - ВГИФК и «Педа-
ли». По регламенту соревнований финальное противо-
стояние должно было продлиться до двух побед одной 
из команд. 

В первом финальном поединке успех в упорной 
борьбе отпраздновала студенческая сборная института 
физической культуры - 60:57. Во втором матче «Педали», 
у которых уже не было права на ошибку, смогли проде-
монстрировать свои лучшие качества и сравнять счёт в 
финальной серии - 86:73. В итоге судьба «золота» ВБЛ 
решалась в третьем поединке финала. Героем этой встречи 
стал капитан сборной ВГИФК Андрей Косинов, набрав-
ший 38 очков. Благодаря сверхрезультативной игре своего 
лидера студенты самого спортивного вуза Воронежа одер-
жали верх над «Педалями» со счетом 72:62. Спустя два 
года баскетболисты института физкультуры завоевали 
второй в истории команды титул чемпиона ВБЛ.

Комплект бронзовых медалей турнира достался 
«Кристаллу». В матче за третье место сильнейшая 
команда Лиги прошлого сезона уверенно переиграла 
«Агротехгарант» - 79:58. Награждение победителей 
и призёров чемпионата состоится сегодня, 1 июня, в 
рамках «Матча всех звёзд ВБЛ», который пройдёт на 
площадке учебно-спортивного комплекса Воронежско-
го государственного института физической культуры 
имени В.И.Сысоева.

За чертой призёров
С 24 по 26 мая в Санкт-Петербурге прошёл чемпионат 

России по греко-римской борьбе. Борьбу за награды 
вели и три спортсмена, представлявших Воронежскую 
область. Забегая вперёд отметим, что никому из них не 
посчастливилось подняться на пьедестал почёта. Ближе 
всех к успеху был Александр Анучин, выступающий в 
весовой категории до 120 кг. Но в итоге он занял пятое 
место из тридцати участников соревнований. Грант 
Навасардян выступал в весовой категории до 84 кг и 
занял девятнадцатое место из 41-го. А в соревнованиях 
спортсменов до 60 кг Севак Тоноян оказался на предпо-
следнем, 34-м, месте.  

кубковые баталии
Прошли матчи 1/4 финала Кубка Воронежской об-

ласти по футболу. Без особых проблем в следующую 
стадию турнира пробился только новоусманский 
«Олимпик», дважды с крупным счётом обыгравший 
россошанский «Спартак» - 3:0 и 4:0. Его соперником в 
полуфинале будет дублирующий состав лискинского 
«Локомотива», по сумме двух матчей одолевший семи-
лукский «Ураган» - 1:1 и 2:1. Ничья 1:1 была зафикси-
рована и в первом матче команд «Выбор-Курбатово-2» 
и «Торпедо» (Рамонь). Однако в ответной игре пред-
ставители Нижнедевицкого района одержали уверенную 
победу со счётом 3:0 и вышли в полуфинал. Четвёртый 
обладатель путёвки в полуфинал станет известен 5 июня, 
когда пройдёт ответный матч между ФК «Семилуки» и 
«основой» «Выбора-Курбатово».   

Матчем на Суперкубок открыли сезон команды Во-
ронежа. В поединке, прошедшем на стадионе «Чайка», 
встретились два лучших клуба минувшего сезона - 
«Строитель» из Придонского и «Вымпел-ВМУ-2» из 
Сомово. Действующий чемпион столицы Черноземья 
подтвердил свой высокий класс, одержав победу с 
крупным счётом 4:1.

Леонид ХРУщЁв.

На крыльях победы
16-30 мая в Орле прошёл чемпионат России по 

планерному спорту в клубном классе планеров. В нём 
приняла участие 21 команда из всех регионов стра-
ны. Командой-победительницей стал Верхнехавский 
авиационно-технический спортивный клуб ДОСААФ 
России «Сапсан», а его лётный директор Сергей Клюев 
- абсолютным чемпионом. 

Марина каЛиНиНа.
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Миша.

Заряна.

Даня.

Ариша.

поздравительная открытка
Самые добрые и самые теплые слова по случаю знаменатель-

ного юбилея – 60-летия – шлём 
Александру Петровичу

ПОПИКОВУ.
Зная Александра Петровича с доблестных комсомольских лет, 

мы высоко ценим его энергию, искренность, порядочность, умение 
ставить общие интересы выше личных, преданность настоящей 
мужской дружбе. Искренне желаем юбиляру крепкого здоровья, 
счастья, благополучия в семье, неувядаемого долголетия!
                                                                                    Друзья.


